

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7:30 mañana; 2 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 4:50 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:20 y 5 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Los Desposorios de Nuestra Señora. San Amador, obispo, en Autun. San Conrado, obispo, en Constanza. San Silvestre, abad, fundador de la congregacion de los monjes *Silvestrinos*, en Fabriano en la Marca de Ancona. San Estiliano, anacoreta, y esclarecido en milagros, en Andrinópolis en Paflagonia. San Nicon, monje, en Armenia. San Belino, obispo y mártir, en Padua.

CULTOS.—Mañana jueves.—En la Merced continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, en seguida misa matinal, á las diez horas y la misa mayor. Por la tarde á las cinco todos los actos de coro y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

GACETILLA LOCAL.

INSULTOS NO SON RAZONES.

Nuestro colega *El Palmesano*, se olvida ayer de replicar á nuestro artículo sobre la *moral laica*.

En cambio se deja llevar lastimosamente de un arrebato de despecho, y, como no podía menos de suceder en semejante estado de ánimo, las frases, notoriamente apasionadas, que brotan de su pluma, no contienen razones, sino denuestos que, por lo exagerados, resultan inverosímiles, y, por tanto, inofensivos.

Examinémoslos ligeramente.

—EL ÁNCORA tributó elogios á un funcionario, que no dejó en la Isla buen nombre.—

Nosotros invitamos á *El Palmesano* á que cite un solo acto de dicho funcionario, elogiado por EL ÁNCORA, que no fuese merecedor de aplauso. Si la accion es laudable, aunque fuese realizada por un bandido, estaría bien alabada.

—EL ÁNCORA ha tenido complacencias con una escuela liberal.—

Lo dice Blas, pero no lo prueba. Nuestra campaña anti-Sagastina prueba todo lo contrario.

—EL ÁNCORA se muestra partidaria de «las doctrinas *inmorales, infames y anti-evangélicas* sostenidas en el *libelo* de Sardá y Salvany.»—

De las doctrinas de Sardá y Salvany EL ÁNCORA se ha mostrado siempre muy complacida, porque tienen el privilegio de ser muy odiadas de los enemigos de la Iglesia, y porque enseñan que *El liberalismo es pecado*, cosa que, á más de ser evidente y enseñada en documentos auténticos, se confirma con la conducta de *El Palmesano*, cuyo liberalismo le ha llevado al extremo de estampar las frases que van en bastardilla sin aducir prueba alguna.

—EL ÁNCORA no hace muchos días que elogió á un sujeto que ha sido acusado ante los tribunales.—

Pero la accion elogiada por EL ÁNCORA ¿no era noble, digna, edificante y honrosísima? Si no lo era, tómesese *El Palmesano* la molestia de probarlo. Si despues este sujeto ha sido llevado á los tribunales (cosa que no nos consta), no ha sido ciertamente por la bellísima accion por nosotros aplaudida, y por todos los buenos celebrada. Por otra parte, nos parece que no tiene derecho *El Palmesano* á anticiparse al fallo del juez competente.

—EL ÁNCORA hace dos semanas, que cometió la VILLANÍA de designar como DIRECTOR responsable á una persona agena á su Redaccion.—

EL ÁNCORA aún no ha designado á nadie como Director, y los que han buscado en nuestra Redaccion personas responsables, las han hallado desde el primer momento en que se han resuelto á buscarlas por un camino digno.

—EL ÁNCORA es un diario soberbio, cuyo or-

gullo satánico rebosa por todas sus letras, y que le han llevado á ponerse en frente de todos los periódicos de esta localidad aún hasta de los más ortodoxos y prudentes, y que le han indispuerto con todas las clases de la sociedad palmesana, por su infatuado amor propio y por sus intemperantes modales»—

Adviertan nuestros lectores que nosotros quitamos el interrogante y la forma declamatoria de cada uno de estos cargos, para cubrir un poco el estado deplorable en que sale al público nuestro furioso contrincante. Con todo, como este cargo no dice nada, y prueba evidentemente en el acusador los vicios de que acusa, creemos que para contestar basta una línea de puntos. Así;

—EL ÁNCORA es un «diario famoso por la frescura con que falta á cada paso á la verdad, y se encoge cínicamente de hombros ante acusaciones tan claras y evidentes de su culpa que á otro cualquiera hubieran hecho enmudecer de rubor y vergüenza.»—

No lo podemos remediar. Todas esas frases, tan finas y delicadas y *lisonjeras*, nos dan gozo, hilaridad, legítima satisfaccion y noble complacencia. No cambiaríamos la honra de vernos así tratados por los enemigos del «clericalismo,» por todas las grandes cruces y las condecoraciones de Europa. No sabemos ambicionar en nuestras desaliñadas é improvisadas polémicas un triunfo más sólido, ni más decisivo, que ver que nuestras razonadas demostraciones no hallan otra réplica que esos insultos.

Por supuesto, nosotros recogemos esos insultos como quien recoge y guarda finísimas perlas, y los contestamos con santa paz y alegría escribiendo otra línea de puntitos:

Habla además el diario izquierdista de nuestras «baladronadas, pedanterías é insultosceses».... «de exageraciones, contradicciones y perfidias», y promete que todo nuestro «fárrago de necedades y artimañas será rebatido.»

¡Pobre *Institucion Mallorquina de Enseñanza!* ¡Qué pecados ha cometido esa flamante *Institucion* para que sus propios defensores se le conviertan en enemigos, y labren su descrédito, y den á entender públicamente que sus procedimientos no tienen defensa posible?

Cualquiera sea el eco de nuestras pobres disertaciones, ¿quién no ve que ha de repercutir mucho más el de esas desatentadas réplicas que, al paso que dejan á la desgraciada *Institucion* completamente inerme é indefensa ante nuestros severos cargos, la vilipendian además y la deshonoran, sacando á relucir en su apoyo armas vedadas, que muestran á la vez la desesperacion de quien las esgrime, y el concepto que tiene de la causa que con semejantes recursos cree que pueda ser defendida.

Si la *Institucion Mallorquina* ha de morir, que muera en el silencio del retiro ó en el fragor del combate, como mejor plazca á sus patronos, pero, para honra de Mallorca, nadie permita que muera rodeada de esa atmósfera de dicitos y agresiones que la cubrirán de un baldon indeleble, y harán su memoria repulsiva, y eterno su desprestigio.

El domingo último tuvo lugar en el pueblo de Calviá la instalacion, vigésima octava en esta isla, de una casa de Hijas de la Misericordia, terciarias de San Francisco de Asis, quienes, obedientes al espíritu de su vocacion, van á prodigar á los morigerados vecinos de aquella comarca el doble servicio de la educacion cristiana de las niñas y de la caritativa asistencia á los enfermos.

Segun se nos dice, la funcion que se celebró, al par de modesta y sencilla, no pudo menos de conmover á todos los concurrentes, atendido el alto objeto que la motivaba.

A la entrada del pueblo fueron recibidas por las autoridades locales, sus hermanas de Capdellá, la generalidad de los vecinos y varios propietarios de aquel término, unos de la primera nobleza, otros

de alta representacion en la gobernacion del país, testificando todos de esta suerte que consideran su primer deber y el mejor timbre de nobleza el decidido amparo á las instituciones religiosas en beneficio de los pueblos, Recelosos de herir su modestia y desmejorar su mérito, no queremos estampar sus nombres.

Recibidas, entre el alegre repique de campanas, en la Iglesia profusamente iluminada y adornada con sus mejores ornamentos, como en las grandes solemnidades, cantóse la misa mayor, partitura de Mercadante, con acompañamiento de armonium, siendo celebrante el Rdo. Sr. Ecónomo; y en el ofertorio el Rdo. Visitador de la Congregacion, que lo es el Provisor de la Diócesi, dió á conocer á todo el pueblo allí reunido la índole de esta Congregacion, que es vivir del espíritu de abnegacion para gloria de Dios y santificacion del prójimo, siguiendo las huellas del Santo Patriarca su fundador. Procuró hacerles entender que, á cambio de los servicios que las humildes Hijas de San Francisco venian á otorgarles con la educacion de la infancia y esmerada asistencia á los enfermos sin distincion ni predileccion de clases, no exigían ningun linage de retribucion, pues el espíritu de pobreza que escrupulosamente y sin relajacion se observa en la Congregacion, les vedaba la más mínima superfluidad en su ajuar, en su vestido y en su mesa; y que esperaba, por tanto, del zelo de los promovedores de la instalacion en Calviá de dichas Hermanas, de sus decididos patronos, y del pueblo agradecido á tener entre sí este nuevo semillero de virtud, atenderian á sus necesidades indispensables, que bien pueden calificarse de nulas.

Nosotros, algo enterados de la Regla y manera de observarla de estas Congregacionistas, bien podemos asegurar que no estuvo exagerado el ilustre Maestrescuela.

Concluida la misa, se cantó solemne *Te-Deum*, y, acompañadas de todos los concurrentes, pasaron las Monjas, así se las llamaba, á posesionarse de su modesto asilo, entre el general regocijo del vecindario, que de hoy más cuenta de un establecimiento de caridad, y escuela práctica con virtudes cristianas y sociales. Quiera Dios hacerlas prosperar, y remunerar el zelo del Rdo. Ecónomo y Alcalde que también saben entender su mision, y proporcionar bienestar al pueblo confiado á su cuidado.

El pueblo de Inca, que, sin duda, es uno de los más importantes de la Isla, va despertando del letargo en que desde muchos años se hallaba. La música organizada en dicha villa poco tiempo hace, se estrenó la tarde del domingo último con gran contento de muchos. Compuesta de jóvenes, la mayor parte de ellos menores de catorce años, tocó por vez primera en la plaza pública cinco piezas con extraordinaria sorpresa de los concurrentes, algunos de ellos de suma competencia en la materia. Sin embargo de no haber trascendido aún tres meses desde que se recibió el instrumental, son tales los adelantos de los alumnos, que, á juzgar por el resultado obtenido en el citado día, no vacilaría cualquiera en afirmar, que por lo menos han debido aquellos emplear en la enseñanza más del cuádruplo de tiempo. Si las personas que están al frente de la sociedad fundada al efecto, no cejan en sus desvelos, y en los propósitos que las animan, no hay que dudar de que aquella música está llamada á ser una de las principales de la Isla.

Amantes nosotros de toda mejora laudable, no podemos menos de felicitar al pueblo de Inca; á la Sociedad que tan dispuesta se halla á no perdonar medio para que la indicada banda se coloque á la altura que le corresponde; especialmente á su muy digno Presidente D. Joaquín Gelabert y Masip, principal iniciador, que tantos sacrificios ha hecho en favor de aquella, y al profesor D. Pedro García, cuyo método, aficion é inteligencia son harto reconocidos, sin olvidar á nuestro simpático amigo don Emilio Banqué, que, con un celo pocas veces visto, supo proporcionar á dicha Sociedad el instrumental

de que dispone, el que por su afinación, elegancia y reducido precio se recomienda por sí mismo y excita á los aficionados al arte que nos ocupa á valerse del concurso de persona tan competente como el Sr. Banqué para adquirir cuantos instrumentos se deseen.

El Diario de Palma, ocupándose ayer en la polémica sobre la *Institucion Mallorquina*, se lamenta del carácter violento de ciertos escritos, y recuerda oportunamente la templanza con que se discutió esta misma cuestion en el año 82.

Nosotros, ante las observaciones de *El Diario*, sentimos grata satisfaccion por no habernos dejado llevar del mal ejemplo, y por haber contestado violentísimos ataques con calma, serenidad y sangre fría.

En lo demás de su *veredicto* *El Diario* ha probado una vez más que es de aquella masa bienaventurada de seres que aún no han sabido ver en la masonería más que una benemérita sociedad de socorros mútuos.

Hemos tenido el gusto de ver y examinar una rica, elegante y bien acabada casulla, bordada en oro y sedas sobre raso, por la Sra. D.^a Catalina Pujol de Horrach; correspondiente á un terno que dicha señora está confeccionando para la Iglesia del Convento de Nuestra Señora del Cármen de Jerez de la Frontera, por encargo del Comisario general del S. Orden de Carmelitas Calzados en España, R. P. Anastasio Borrás, nuestro particular amigo é hijo de esta ciudad de Palma. También es digna de verse una preciosa estola de comunión, bordada por dicha Sra. Pujol, y destinada al mismo Convento.

Los mencionados ornamentos pueden verse en la casa de la Sra. Pujol, Apuntadores 55, hasta las doce del día de mañana, pues por la tarde serán dirigidos á su destino.

Ayer noche se administraron los Santos Sacramentos á D. Manuel Sureda y Boxadors. El Domingo por la noche fué acometido de un ataque aplopético que ha puesto en peligro su vida, si bien dejándole expeditas sus facultades mentales.

El enfermo seguía esta mañana algo más aliviado.

Rogamos á nuestros amigos que encomienden á Dios al ilustre paciente, de quien guarda Palma grata memoria envuelta en indelebre gratitud por el heroico comportamiento que desplegó en tiempos calamitosos.

Con el epígrafe Una memoria debida, nuestro colega *El Balear* dice lo siguiente:

«Próximo á salir de esta ciudad para Mahon el resto de las fuerzas que constituyen el Regimiento de Filipinas, creemos hacernos eco de la opinion pública, manifestando la satisfaccion con que ha visto nuestra isla su permanencia en Mallorca, y especialmente el agradecimiento á que se ha hecho acreedor aquel cuerpo, cuando se ha tratado de la cuestion sanitaria, cubriendo los cordones en el año anterior y atendiendo en el presente á otros servicios de no menos importantes.

En dicho concepto pueden servirle estas líneas como un testimonio del aprecio general, como despedida efectiva y como prueba de la seguridad de nuestro reconocimiento.

Suponemos por otra parte, que las Corporaciones provincial y municipal, sabrán manifestar también al Regimiento de Filipinas en la forma más adecuada los respetos y gratitud que indisputablemente se merece y que le harían irremplazable, si no hubiese venido el no menos digno Regimiento de Mindanao.»

Ayer fondearon en este puerto el laúd *San Juan Bautista*, patron D. Antonio García, procedente de Valencia, con cargamento de patatas; el laúd *San Bernardo*, patron D. Matías Alberti, de Cullera, con arroz; y la balandra *San Jaime*, patron D. Jaime Covas, de Sevilla, con trigo.

Se despacharon la polacra goleta *Sebastiana Puchol*, patron D. Juan Coll, para Fhelippeville, con lastre; el vapor *Bellver*, capitán D. Pedro Aulet, para Barcelona, con la correspondencia, 86 pasajeros y carga variada; y el vapor *María*, capitán D. Benito Pomar, para Barcelona, con la correspondencia 50 pasajeros y efectos.

La Administracion de Hacienda ha recordado á los Ayuntamientos de Andraitx, Bañalbufar, Bini-salem, Búger, Calviá, Campañet, Campos, Costitx, Espórlas, Establiments, Fornalutx, Inca, Lloseta, Llubí, Manacor, María, Marratxí, Petra, Pollensa, Porréras, Puebla, Puigpuñent, San Juan, Santa Eugenia, Santa Margarita, Santa María, Sanséllas, Sineu, Valldemosa, Villafranca, San Antonio, San José, Santa Eulalia, el cumplimiento de la circular que trata de la constitucion de Juntas de amillaramientos.

De Las Noticias:

«La calle de Berard presenta al curioso transeunte todo un sistema orográfico é hidrográfico. Sabido es que las calles de Palma son las más descuidadas del mundo y entre las de esta capital se distingue la que hemos citado, de donde resulta que la calle de Berard es la más descuidada del mundo. Pedimos á la Comision de empedrados que iguale la condicion de la citada vía á las demás de esta capital y será justicia.»

Por nuestra parte, que ya estamos cansados de reclamar esta igualdad, nos ceñimos hoy á reproducir, sin comentario alguno, lo que tan oportunamente dice el expresado colega.

Por la Direccion general de Beneficencia y Sanidad se ha acordado declarar limpias las procedencias de Argel; pero habrán de continuar sujetas á cuarentena, por espacio de veinte días, á contar desde el 10 inclusive del mes corriente.

La suscripcion para atenciones sanitarias con motivo de la aparicion del cólera en la Península, ascendía ayer en esta Provincia á la cantidad de 7.403 pesetas 10 céntimos.

El Sr. Gobernador civil ha comunicado las órdenes oportunas para que se proceda á la busca y captura del súbdito frances Emilio Millet, habiéndose concedido por el Ministerio de la Gobernacion la extradicion de España.

El cuartel de Carabineros se ha establecido en los bajos del edificio del Antiguo Consulado, punto muy apropiado para unas fuerzas destinadas á vigilar los puertos y costas.

El temporal que los días últimos ha reinado en el mar, no solamente ha estropeado, como sucede á menudo, el camino de ronda, desde el muelle á la puerta de la Calatrava, sino que además ha destruido completamente una casita de madera que existía cerca de la playa llamada *El Raconet*. Mientras no se haga una escollera, se gastará repetidas veces cada año en recomposiciones.

En la sesion que celebró ayer la Excm. Diputacion Provincial se nombró á D. Guillermo Roselló, médico de la Inclusa de esta ciudad, para cubrir la vacante que resultó por fallecimiento de don Antonio Jaume.

En la tienda de muebles del Sr. Fontirroig, situada en el Pas de Quint, han sido espuestos otros tres cuadritos del jóven pintor Sr. Pizá.

El Ayuntamiento de María ha publicado en el *Boletín oficial* de ayer el extracto de los acuerdos tomados por dicha Corporacion y Junta municipal durante los meses de Abril á Setiembre últimos.

El lunes se celebraron en la Catedral honras fúnebres para el eterno descanso de D.^a Juana Ana Alemañy, viuda del brigadier Sr. Morell.

Damos el pésame á su preciable familia por la irreparable pérdida que ha sufrido.

La barca destinada al trasporte de piedras entre la cantera del Terreno y las obras de prolongacion del muelle, vuelve á trabajar desde hace algunos días, á consecuencia de haberse reanudado los trabajos en el malecon que actualmente se construye.

El día seis del actual falleció en la villa de Muro la viuda Isabel Capó y Gual, de 94 años de edad, dejando 6 hijos, 47 nietos y 87 biznietos. Total 140 individuos de familia.

Una friolera, como si dijéramos.

Un vecino de Manacor, cazador de oficio, se disparó á quemarropa en el corral de su casa su propia escopeta alojándose el tiro en la parte de la cavidad torácica y muriendo casi instantáneamente. Ciertos antecedentes de la víctima y las circunstancias que acompañaron el hecho hacen dudar si fué casual ó intencionado. El juzgado sigue practicando diligencias en averiguacion de la verdad.

Dice El Balear:

«Recomendamos á la Comision de obras de nuestro Ayuntamiento la necesidad de colocar una franja de empedrado entre el paseo del Borne y la calle de Mesquida para que los transeuntes que se dirijan á la mencionada calle no se vean en la necesidad de dar un largo rodeo para no sepultarse en el barro.»

Fué en el último temporal tan grande la fuerza del oleaje, que la espuma llegó, nada ménos, hasta el murallon de defensa construido debajo de los molinos de Santa Catalina, cosa que no se había verificado desde que se halla hecho el mencionado estribo.

Se ha autorizado á los Ayuntamientos de esta ciudad y de otros pueblos de esta provincia para imponer el recargo de 50 por 100 sobre las cédulas personales.

El Colegio de abogados de esta ciudad se reunió para acordar el informe reclamado por el ministerio de Gracia y Justicia sobre la Memoria del señor Ripoll, referente á nuestro derecho foral.

Para mejor llenar su cometido se designó una comision, y la componen los Sres. D. Pedro Sampol, D. Mariano Canals, D. Manuel Guasp, D. Sebastian Font y D. José Socías.

Ha sido nombrado archivero de protocolos del partido de Inca el Notario D. Rafael Togores.

Se ha concedido el pase á la reserva al alférez de navio nuestro paisano D. Manuel Fuster.

En vista del gran número de sobreseimientos que arrojaba la estadística del último año judicial, el ministro de Gracia y Justicia dirigió hace algun tiempo una circular llamando sobre ello la atencion de los presidentes de las Audiencias de lo criminal.

El fiscal del Supremo, por su parte dirigió otra á los funcionarios del ministerio público en el mismo sentido.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 5'15 t.

Esta mañana han ido al Pardo la familia real y los señores Silvela, Alonso Martinez, Rubio y Martinez Campos.

Se celebra Consejo de ministros.

Madrid 24, á las 10'15 n.

Vivísimo interes por la salud del Rey; esta tarde ha experimentado ligerísima mejoría.

Han ido al Pardo las notabilidades médicas.

Madrid 24, á las 11'15 n.

Se fueron al Pardo los señores Pidal, Pezuela, Tejada, Elduayen, Sagasta, Albareda, Montero y otros notables.

Los fusionistas han conferenciado en casa de Sagasta.

Madrid 24, á las 11'55 n.

El Conde de Toreno y muchos diputados y senadores estuvieron en la presidencia del Consejo.

Los círculos políticos están muy animados.

Hay gran concurrencia en casa del Sr. Sagasta.

COTIZACIONES OFICIALES

Madrid 24, á las 4'10 t.

Renta perpetua 4 por 100	58'30
Amortizable	76'40
Hipotecarios de Cuba.	88'20

ÚLTIMA HORA.

Por el Gobierno civil se nos acaban de facilitar los siguientes telegramas:

Madrid 25 Noviembre 8 m.

Extracto de los despachos que publica *La Gaceta* de hoy comunicados á la Mayordomía de S. M. por el Dr. Camison, primer médico de la Real Cámara:

Madrid 24 Noviembre.

S. M. el Rey (q. D. g.) á la vuelta del paseo ayer tarde tuvo un acceso de gran diarrea, le repitió á las once de la noche y adquirió tal intensidad que llegó á comprometer su vida.

Hoy sigue situacion muy grave. Los doctores Sres. Santero y Alonso, que han visitado al augusto enfermo, coinciden con mi opinion.

Madrid 24 Noviembre 7 t.

S. M. el Rey no ha vuelto á tener acceso de diarrea y su situacion es un poco mejor.

Madrid 25 Noviembre 1 m.

S. M. el Rey sigue tranquilo y sin que se haya presentado nuevamente el acceso de diarrea.